

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 47 (1965-1966)

Buchbesprechung: Compte rendu

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Compte rendu

Le pays de Fribourg recense ses richesses archéologiques *Archäologische Entdeckungen im Kanton Freiburg*

Préface de J. Python. Introduction de H. Schwab,
 Fribourg, Matériel scolaire, 1966, 47 pages, illustrées.

Si l'avenir des nations se construit sur les fondements solides légués par les siècles passés, rien ne paraît plus utile au citoyen et à l'homme cultivé que la connaissance des événements qui ont marqué la lente évolution de l'humanité. C'est sans doute dans cette perspective qu'il faut situer l'édition récente d'une belle plaquette consacrée aux découvertes archéologiques dans le canton de Fribourg. Cette remarquable publication, d'aspect typographique très moderne et soigné, fait honneur à tous ceux qui d'une manière ou d'une autre y ont contribué, c'est-à-dire l'auteur Mademoiselle Hanni Schwab, notre infatigable archéologue cantonale, le mécène, en l'occurrence la Direction de l'instruction publique, et l'éditeur, soit l'Imprimerie St-Paul. La présentation très originale lie harmonieusement le texte et l'image, le noir et le blanc, sans jamais donner une impression de surcharge.

Si maintenant nous portons notre attention sur le contenu lui-même de cette brochure, nous pouvons dire qu'il nous offre un aperçu « à vol d'oiseau » sur les différentes périodes qui ont marqué la préhistoire de notre pays. Chacune de ces époques est représentée par des illustrations particulièrement significatives qui nous montrent les découvertes archéologiques les plus récentes faites dans le canton. Le texte lui-même s'ouvre sur une préface de Monsieur José Python, directeur de l'Instruction publique, et une introduction de Mademoiselle Schwab. Puis il nous présente en une série de brefs commentaires destinés à accompagner l'image, les périodes successives qui partagent la préhistoire. A part l'époque paléolithique dont les vestiges font défaut chez nous, nous rencontrons successivement le mésolithique avec ses petits outils en pierre grossièrement taillés, puis le néolithique, représenté ici par quelques pièces de céramique particulièrement caractéristiques. C'est à cette période que l'on peut rattacher aussi les remarquables et récentes trouvailles de Portalban. Après l'époque néolithique, nous nous rapprochons lentement des temps historiques, puisque notre âge du bronze est contemporain des grandes civilisations antiques du Proche-Orient. De plus il marque aussi pour nous l'apparition des métaux, événement décisif dans l'histoire des civilisations. L'âge du bronze a heureusement laissé chez nous de nombreux témoignages de sa technique et de son art, notamment des haches, ou des objets trouvés dans les sépultures, tels que poignards, aiguilles,

etc. Mais déjà un nouveau métal va à son tour conquérir l'Europe occidentale y compris notre pays: le fer. Et ce sont alors les deux périodes de Hallstatt et de la Tène qui préparent pour nos régions l'entrée dans l'histoire proprement dite. Nous arrivons ainsi à l'époque des Helvètes et de leur lutte contre la puissance grandissante de Rome, tous événements familiers à nos étudiants et à nos latinistes en herbe.

L'époque romaine représenta un point culminant de la civilisation antique dans notre pays. Notre canton était à cette époque relativement bien peuplé dans toutes ses parties; des routes principales et secondaires le reliaient à Aventicum, la capitale du pays. Partout la civilisation romaine a laissé des vestiges remarquables: villas, mosaïques, armes, céramiques, etc. Mais à son tour celle-ci connut le déclin, et Rome succomba sous la poussée des envahisseurs barbares. Une grande partie des monuments élevés chez nous pendant la *pax romana* furent détruits et leurs vestiges éparpillés. Les menus objets domestiques qui meublaient les belles villas romaines furent dispersés, puis enfouis lentement dans le sol, où nos modernes archéologues les retrouvent au hasard d'une trouvaille heureuse ou d'une campagne de fouilles. Tel est probablement le cas des jolies lampes à huile représentées dans la brochure.

Et ce bref survol archéologique du canton s'achève sur une note d'espoir et de renouveau, puisqu'il nous montre deux plaques de ceinture burgondes, promesse d'un art renaissant inspiré par l'esprit du christianisme.

Ch. V.